



Kreisdamen besuchen die Köhlerhütte und das Backhaus in Neuhof

Am 11. Oktober 2025 trafen sich ca. 40 Damen des Kreisschützenverbandes Südhartz um sich die Köhlerhütte und das Backhaus in Neuhof anzuschauen.

Köhlerhütte oder auch Köte genannt ist der im deutschen Mittelgebirge Harz verwendete Begriff für eine Holzhütte, die vom jeweiligen Köhler bewohnt wurde, um den unweit davon befindlichen Kohlenmeiler zu bedienen und zu beaufsichtigen. Die Köhler stellten seit Jahrhunderten die für die Verhüttung von Erzen benötigte Holzkohle her.



Köten finden heute Verwendung im Tourismus, als Schutzhütten für Wanderer, aber auch für Feierlichkeiten und als Ausgangs- und Endpunkt für Wanderungen. Köhler bezeichnet einen Beruf, dessen Aufgabe es ist, Holzkohle herzustellen. Dazu wird Holz in einem Kohlenmeiler verschwelt. Der zugehörige Handwerksbetrieb bzw. die Tätigkeit nennt sich Köhlerei. Die Köhlerei ist eine der ältesten Handwerkstechniken der Menschheit. Da die alte Köhlerhütte 2019 dem Opfer der Flammen wurde ist im Vorstand beratschlagt was wollen wir machen.



Es sollte wieder eine Neue Köthe her. Im Frühjahr 2020 begann denn der Abriss und Wiederaufbau der Köte. Nach über 1000 freiwilligen ehrenamtlichen

Stunden konnte Anfang August die Köhlerhütte fertiggestellt und der Öffentlichkeit vorgestellt werden.

<https://koehlerhuette.neuhof-suedharz.de/>





Die Hillebille

Die Hillebille ist jetzt an der Köhlerhütte aufgebaut. In Zentraleuropa war die Hillebille schon im frühen Mittelalter in Gebrauch. Noch bis ins 20. Jahrhundert wurden Hillebillen bei den Holzfällern und Köhlern in abgelegenen Gegenden des Harzes und des Thüringer Waldes als Alarm- und Informationsinstrument verwendet. Ihr heller Ton reichte dabei etwa zwei Kilometer weit. Es gab vereinbarte Töne, um die Köhlergehilfen zum Essen zu rufen. Im Notfall wurde mit der Hillebille Alarm geschlagen, z. B. wenn ein Kohlenmeiler in Brand geriet, so dass die Gehilfen herbeieilen konnten.



Ein Bäckhaus mit Holzbackofen

Ein Ziel des Fördervereins Kultur- und Heimatpflege Neuhof e. V. ist seit Jahren der Bau eines Bäckhauses. Im Herbst 2020 hat sich die Möglichkeit ergeben, über die LEADER-Region Osterode einen entsprechenden Antrag zur Finanzierung zu stellen.



Das Bäckhaus soll altes handwerkliches Bäckereibrauchtum, wie es früher in ländlichen Regionen und auch in Neuhof gewesen ist, wieder ins Leben rufen. Als Standort ist die unmittelbare Nähe zur Köhlerhütte auserkoren. Jeden Monat findet ein Backtag statt. Bis ca. 1 Woche vor dem Backtag kann man sich sein Brot bestellen. Dieses kann man am Backtag frisch am Bäckhaus abholen. Es werden auch Backkurse für Kitas, Grund- und Oberschulen unserer Region angeboten. Andere Gruppen oder Organisationen können von dem Angebot ebenfalls Gebrauch machen.

Die Kontaktdaten findet man unter:
<https://brotbackofen-neuhof.de/>



KREISSCHÜTZENVERBAND SÜDHARZ E. V.



Der Besuch und die sehr schöne Führung hat hungrig gemacht. Die Stärkung erfolgte bei den Schützendenamen des SV Neuhof die mit einem köstlichen Kuchenbüfett.



Es war ein toller Nachmittag und ich hoffe, dass es allen so viel Spaß gemacht hat wie mir. Ich bedanke mich bei allen Teilnehmern/Innen und Helfern.

Ich freue mich auf das nächste Treffen.

Yvonne Lukasiewicz

Kreisdamenleiterin